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Получают поддержку
9 июля губернатор Алтайского края Виктор Томенко 

провел совещание с представителями ведущих обществен-
ных объединений предпринимателей региона.

На нем обсудили актуальные вопросы, которые поднима-
лись на Х Конгрессе предпринимательских объединений. В их 
числе совершенствование регионального законодательства 
в сфере имущественных отношений, налогов, поддержка и 
развитие сельской торговли.

Губернатор отметил, что около 3 миллиардов рублей на-
правлено на поддержку бизнеса с 2019 года только в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство». Важно, 
чтобы эти средства использовались максимально эффективно.

С 2019 года в регионе увеличилось количество занятых в 
этой сфере с 300 тысяч до 360 тысяч человек. Это треть всех 
трудоустроенных жителей края.

Важные решения
Со следующего года в России вновь начнут индексиро-

вать пенсии работающим гражданам. Соответствующий 
закон 8 июля подписал президент Владимир Путин.

«С 1 февраля 2025 года и далее ежегодно пенсии будут 
повышаться не только тем, кто уже вышел на заслуженный 
отдых, но и тем, кто продолжает работать. Это будет действи-
тельно справедливо», – ранее отметил глава государства.

В общей сложности эта инициатива коснется 7,87 млн 
человек. В 2025 году из бюджета намечено выделить до-
полнительно 96,45 млрд рублей, в 2026-м – 177,03 млрд,  
а в 2027-м – 260 млрд.

Татьяна ПЕРВОВА

Стоит поторопиться
В Алтайском крае начался второй этап приема 

заявлений для зачисления первоклассников.
Он продлится до 5 сентября. На первом этапе жители региона 

подали 21 547 заявлений, включая льготников, которые могут 
реализовать первоочередное и преимущественное право 
на зачисление. В целом речь идет о приеме в школу детей, 
которые живут на закрепленной территории.

На втором этапе документы могут подать родители, а также 
законные представители ребят, не живущих на территории, за 
которой закреплена школа. Отправлять заявления чиновники 
рекомендуют на портале «Госуслуги», а также заниматься 
этим лично и очно в школе.

Дата подачи заявления имеет огромное значение, поскольку 
будущих школьников зачисляют в порядке очередности 
и льготы на втором этапе не предусмотрены, уточнили в 
Министерстве образования и науки Алтайского края.

Снимите наушники!
На станциях железной дороги в Алтайском крае усили-

ли меры безопасности.
Об этом рассказали участники межведомственного сове-

щания по предупреждению травматизма граждан на путях 
железной дороги, которое прошло в Барнауле. 

Железнодорожники региона установили дополнительные 
ограждения на станциях Барнаул, Алтайская, Укладочный, 
Топчиха, чтобы люди не переходили пути в случайных местах. 
Также в опасных локациях смонтировали дополнительные 
знаки, продолжают наносить трафареты на переходные 
настилы, мосты, шпалы с просьбой снять наушники. 

Напомним: на железной дороге в Алтайском крае в 2024 году 
получили травмы девять человек, из них один ребенок, 
уточнили в региональном Минтрансе.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 867-го дня специальной военной 

операции России.
Российские войска за 9 июля освободили населенный 

пункт Яснобродовка в ДНР, сообщило Минобороны РФ.
Уничтожены четыре РСЗО HIMARS, подготовленные для 

ударов по Крыму.
Группировка «Юг» в ходе боевых действий испытала ро-

ботизированный дрон-камикадзе «Скорпион-М».
Потери украинских войск за сутки составили до 2160 че-

ловек, следует из сводки Минобороны России
США и их союзники намерены выделить более $1 млрд на 

укрепление систем ПВО Украины, сообщается в совместном 
заявлении Вашингтона и его партнеров.

Юлия РОМАНОВА 
По информации РИА Новости
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Нас 8 миллиардов
11 июля в России и других странах  
отмечается Всемирный день 
народонаселения, который так-
же еще называют Днём пяти 
миллиардов. В ООН подсчитали, 

что именно в эту дату в 1987 году население 
Земли достигло 5 млрд человек.

Быстрый рост населения в мире вызывает серьезное 
беспокойство. Человечеству понадобилось более 200 ты-
сяч лет, чтобы достичь населения 1 млрд человек (около 
1800 года), и только около 200 лет, чтобы это количество 
выросло до 7 млрд.

На сегодня на Земле проживает 8,2 млрд человек.
По оценке Росстата, на 1 января 2024 года в России 

проживало 146 150 789 жителей, по этому показателю 
страна занимает девятое место в мире.

В Алтайском крае на начало года численность насе-
ления составила 2 115 308 человек.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ФОРУМ .

3200 жителей края 
стали участниками  
XIV Региональной  
спартакиады пенсионеров
Команды боролись за медали в дартсе, настольном 

теннисе, пулевой стрельбе, плавании, легкой атлетике, 
комбинированной эстафете. В этом году рубцовчанам уда-
лось обойти всегдашнего фаворита – команду Барнаула. 
Самый взрослый участник XIV спартакиады – Владимир 
Евдокимов из Шипуново, которому в нынешнем году 
исполнится 81 год. Среди женщин наиболее возрастная 
участница – Галина Старостина из Барнаула, ей 77 лет.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-западный, ночью  
2-7 м/с, днем 5-10 м/с, местами  

порывы до 15 м/с. Возможна гроза.  
В утренние часы местами туман.
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Ветер восточный, 2-7 м/с,  
днем местами порывы  
до 14 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный,  
2-7 м/с, днем местами порывы 
до 14 м/с.

12 июля

13 июля

Песня над озером

Встретимся в агропарке

  ГЛАВНОЕ .

В регионе завершил-
ся Межрегиональный 
фестиваль-конкурс 
композиторов «Пес-
ни иткульского лета».

Он проходи л под от -
крытым небом на берегу 
живописного озера Уткуль на 
границе Троицкого и Зональ-
ного районов. В юбилейный, 
25-й, год организаторы выи-
грали грант Президентского 
фонда культурных инициа-
тив в размере 3 млн рублей 
и собрали сотню участни-
ков из 15 регионов страны 
(это рекорд!), которые с 4 по 
8 июля представляли свое 
творчество в пяти основных 
и дополнительных номина-
циях. Но главное неизменно: 
атмосфера дружеской под-
держки и творческой свобо-
ды, о которой нам говорили 
все без исключения.

Братство  
композиторов

«Я – поющий поэт, приез-
жаю сюда уже третий год. 
В 2022-м очаровалась этим 
удивительным фестивалем 
и теперь стараюсь не про-
пускать», – рассказывает 
Татьяна Верхоланцева из 
Новоалтайска.

На свои стихи она сама 
пишет музыку, точнее, «сти-
хи как-то сами поются», по 
ее словам. Когда-то давно ей 
посоветовали напевать их 
на любой существующий 
мотив, чтобы проверить 
ритмический рисунок, и 
это привело к тому, что у 
нее стали рождаться соб-
ственные мелодии. Впро-
чем, и другие композиторы 
часто обращаются к ее твор-
честву. Один из соавторов 
Татьяны Верхоланцевой – 
опытный барнаульский му-
зыкант Сергей Мышкин – 
тоже не так давно начал 
ездить на озеро Уткуль и 
признается:

– Мне этот фестиваль 
дает новые силы. Здесь 
нет зависти, все друг дру-
гу рады. Это, можно ска-
зать, братство композито-
ров. Хотя, казалось бы, все 
люди творческие и должны 
быть индивидуалистами – 

а тут так радуются чужим  
успехам!

Для самой Татьяны осо-
бую ценность в обширной 
программе смотра представ-
лял мастер-класс министра 
культ уры кра я и ч лена 
фестивального жюри Елены 

Безруковой, на котором она 
предстала в своей творческой 
ипостаси – как поэт.

– Елена Евгеньевна рас-
сказыва ла о сюжетных 
линиях, композиционном 
решении и вообще о том, 
как должен выглядеть пе-

сенный текст. Здесь же со-
бираются самодеятельные 
авторы, для всех это было 
очень полезно. Еще она 
говорила, что любое про-
изведение ценно, когда в 
нем проявлен автор, только 
это может зацепить. Елену 

Евгеньевну спрашивали о 
том, как композитору дого-
вориться с поэтом, о ней-
росетях, а она показывала 
на примере творчества Ро-
берта Рождественского, как 
создаются песни.

(Окончание на 4 стр.)

Вчера в столице края 
начал работу агро-
промышленный фо-
рум «День сибирского 
поля». Он проходит под 
знаком 100-летия оте-
чественного тракто-
ростроения и 70-летия 
освоения целины. Фо-
рум продлится до 12 
июля включительно.

Всё�  
лучшёё

Место проведения форума 
традиционное – Сибирский 
агропарк, расположенный на 
37-м километре Павловского 
тракта. Мероприятие, кото-
рое много лет проводится в 
крае в середине июля, дает 
возможность участникам и 
гостям в комфортных усло-
виях посмотреть на одной 
площадке практически все 
виды и образцы представ-
ленной на российском рын-
ке техники, сопутствующих 
товаров, услуг. Все это помо-
жет сельхозпроизводителям 
своевременно внедрить 
новые агротехнологии в 
производство. Свою продук-
цию на форуме презентуют 
агроснабженческие органи-
зации и заводы сельхозма-

шиностроения Алтайского 
края, а также российские 
и иностранные компании. 
Они представили большой 
спектр предложений для ве-
дения аграрного производ-
ства, начиная от запасных 
частей, расходных матери-
алов и заканчивая энерго-
насыщенной современной 
сельскохозяйственной тех-
никой.

Широкий выбор семян, 
средств защиты растений, 

удобрений, биопрепаратов. 
Компании также предлагают 
решения по цифровизации 
сельхозпроизводства.

Как отметил губернатор 
Алтайского края Виктор 
Томенко в своем те ле -
грам-канале, накануне от-
крытия агрофорума стало из-
вестно о том, что президент 
Владимир Путин подписал 
указ о награждении орденом 
Почёта Владимира Ивано-
вича Никифорова, директо-

ра одного из крупнейших 
сельхозпредприятий края 
«Ануйское».

– Мука, сыры, колбаса, 
хлеб – все это производят на 
предприятии. Обновление 
технологий позволяет увели-
чивать объемы производства 
продукции, которую продают 
по всему Алтайскому краю и 
в соседних регионах, – сказал 
Виктор Томенко.

Своих коров представили передовые племзаводы региона.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Сцена под открытым небом оборудована всем необходимым.

Маргарита Зареница приехала с 10-месячным Светозаром.

Здесь особая атмосфера.

(Окончание на 2 стр.)
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«С заказами у нас от-
лично», – уверяет уч-
редитель и директор 
барнаульской транс-
портной компании 
Bartex Сергей Кича. Мы 
поговорили с предприни-
мателем о его бизнесе и 
о том, как государство 
помогло ему приобре-
сти в собственность 
мощный грузовик.

Схёма работы
Сергей начинал работу в 

грузоперевозках в качестве 
наемного менеджера, но ког-
да погрузился в эту сферу, то 
понял: рынок логистики на-
столько глобальный и боль-
шой, что ему любой кризис 
не страшен. И решил открыть 
свою компанию.

В настоящее время Bartex 
эксплуатирует больше 50 грузо-
виков. Подавляющая часть их 
находится в лизинге. Это такая 
форма кредитования под залог 
приобретаемого имущества. 
И к тому времени, как срок 
выплат по лизингу у конкрет-
ной машины заканчивается, 
предприниматель ее продает 
и на вырученные деньги берет 
в аренду с правом выкупа еще 
два-три автомобиля.

Так как тягачи Bartex возят 
дорогостоящие грузы, то они 
должны быть застрахованы по 
каско. А самое дешевое каско, 
если машина находится в ли-
зинге.

Компания более семи лет 
занимается перевозкой гру-
зов по России, странам СНГ, 
Ирану, Турции. 20-тонными 
тягачами доставляет все, что 
продается в магазинах, начи-
ная от продуктов питания и 
заканчивая медицинскими 
препаратами. На борту каж-

дого автомобиля красуется 
слоган «От Калининграда до 
Владивостока». Видимо, он 
показывает, что расстояние 
для таких машин не имеет 
значения.

На вопрос, как предприя-
тию удается конкурировать 
с другими транспортными 
компаниями, Сергей Кича 
отвечает, что может выде-
литься сервисом для клиента. 
Например, Bartex предлагает 
отслеживание в непрерывном 
режиме местоположения и 
состояния груза. Порой стои-
мость медикаментов превы-
шает 70 млн руб. И их владелец 
должен знать, соблюдается ли 
температурный режим. Также 
компания готова возить в са-
мых сложных направлениях, 
скажем в Якутию. В настоящее 
время изучается возможность 
перевозок в Китай.

Сегодня у Сергея дефицит 
водителей составляет 10%. Их 
нехватка – общая проблема 
для всей страны, отмечает 
предприниматель, поэтому 

ему приходится предлагать 
лучшие условия.

– У нас новые машины – и 
это всегда привлекает шофе-
ров. Ну и конечно, зарплату 
вынужден держать высокую, – 
говорит Кича.

Водители, работающие 
в одиночку, получают от 
150 тысяч до 200 тысяч ру-
блей. Кроме того, есть авто-
мобили, которые постоянно 
в пути. В них экипаж из двух 
человек имеет 300–350 тысяч 
рублей в месяц. Найти таких 
людей непросто. Не каждый 
соглашается работать вместе, 
так как приходится еще и быт 
делить с напарником.

Пока всё� отлично
Вращаясь в предпринима-

тельских кругах, Сергей не 
раз слышал о возможности 
получить помощь от государ-
ства. Когда узнал об условиях, 
то сразу не поверил, так как 
они были заметно выгоднее 
банковских кредитов. Он в 

рамках реализации приори-
тетного проекта в молодежном 
предпринимательстве полу-
чил заем под 4,75% годовых, 
который потратил на покупку 
топлива. Благодаря поддерж-
ке фонда финансирования 
Алтайского края компания 
в 2022 году приобрела в кре-
дит тягач «Вольво» за 16,9 млн 
рублей.

– В то время конкуренты 
не могли это сделать, да и я 
сам уже не мечтал о свежей 
машине, и чудо произошло. 

Жаль, что лимиты небольшие, 
но довольствуемся этим, – го-
ворит предприниматель, на-
хваливая свой грузовик.

По мнению Сергея, это 
самая безотказная машина 
на рынке грузоперевозок с 
самым большим ресурсом 
двигателя, поэтому она всег-
да в цене. И с сегодняшним 
пробегом тягач стоит около 
18,5 млн руб.

Водитель Александр Сули-
мов уже проехал на нем почти 
за год 500 тыс. километров. 

И это неудивительно. Продук-
ты питания возит то в Москву, 
то во Владивосток. В команди-
ровках бывает порой по меся-
цу. Устает, конечно, но ко всему 
выработалась привычка. Под 
контролем тахографа рабочий 
день длится не более 9 часов. 
Но и отдых тут же, в машине.

– В кабине два спальных 
места, поэтому с мотелем про-
блем нет, а обедаю в кафе, не 
люблю в машине готовить, – 
признался Александр.

В кабине «Вольво» прибо-
ров, кажется, не меньше, чем 
в самолете. Кресла подпружи-
нены, так что спина отдыхает, 
поэтому в физическом плане 
работа водителя терпимая, 
трудно больше эмоционально: 
скучает по родным.

– Если в компании у ка-
кой-то машины случается 
неисправность, то ее чинят 
у официальных дилеров. Води-
тели сами под ней не лежат, – 
заверяет Сергей Кича.

– Идеальных машин не бы-
вает, но эта еще не ломалась. 
Тьфу-тьфу, пока все отлично, – 
говорит водитель. – Техобслу-
живание проводим регуляр-
но в специализированных 
мастерских, но и самому надо 
смотреть за состоянием автомо-
биля, иначе далеко не уедешь.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  ГОСПОДДЕРЖКА 

  КОММЕНТАРИЙ 

  НОВОСТИ .
Рассрочка на лифты

В России разработали проект замены лифтов в многоэтаж-
ках, которые формируют взносы на капремонт на спецсчетах. 
Накануне в Барнауле прошло совещание о совершенствова-
нии механизмов замены подъемников с участием советника 
руководителя Комиссии по вопросам лифтового хозяйства 
Общественного совета Минстроя России Сергея Мирошни-
кова.

По его словам, до 15 февраля следующего года отработавшие  
25 лет лифты должны быть приведены в соответствие с требованиями 
Технического регламента. К 2025 году по всей стране будет больше 
40 тысяч лифтов, которые находятся в домах со спецсчетами и тре-
буют замены. В Алтайском крае 1035 единиц такого оборудования.

Для таких многоэтажек Ассоциация «Российское лифтовое 
объединение» при координации Минстроя России запустила 
пилотный проект. В его рамках домам предлагается упрощенный 
порядок оплаты работ по замене лифтового оборудования под 
ключ. Сначала вносится 30% аванса, после ввода подъемников 
в эксплуатацию оплачивается еще 20%, а оставшиеся 50% – в 
течение пяти лет, пишет региональный Минстрой.

Татьяна ПЕРВОВА

О пенсии – одним кликом
Жителей Алтайского края приглашают на дистанционные 

консультации.
Личный прием граждан в режиме видеосвязи проводят 

управляющий региональным Отделением Социального фонда 
России, его заместители, начальники профильных управлений. 
В пилотном режиме консультации идут с апреля.

«Новый формат личного приема доступен во всех 65 клиент-
ских службах отделения по краю по предварительной записи.  
С момента запуска проекта двое жителей региона уже получили 
консультации по вопросам перерасчета пенсий и назначения 
детских пособий», – рассказала управляющая Отделением Соци-
ального фонда России по Алтайскому краю Ольга Клиндухова.

Подать заявку на видеобеседу можно по телефону 8-800-100-0001, 
лично в клиентской службе или в онлайн-приемной на сайте Соц-
фонда РФ. В заявке нужно указать фамилию, имя, отчество, СНИЛС, 
телефон, адрес электронной почты или почтовый адрес, изложить 
суть интересующего вопроса, а также обозначить местоположение 
клиентского центра, на площадке которого гражданин захочет 
получить консультацию. Сотрудники фонда свяжутся с заявителем 
и назначат дату визита, рассказали в госучреждении.

Летняя арт-терапия
В Алтайском крае продолжается краевая специализиро-

ванная смена для детей-инвалидов с тяжелыми и множе-
ственными нарушениями.

Ребята и их родители отдыхают в оздоровительном лагере 
им. Юрия Гагарина. По словам сотрудников досугового учреж-
дения, здесь созданы условия для комфортного пребывания 
людей c ментальными нарушениями.

Утро начинается с зарядки. Дети играют в лесу в подвижные 
игры, принимают участие в творческих мастер-классах, посе-
щают занятия арт-терапевтов. Самому младшему участнику 
смены шесть лет, самому старшему семнадцать.

Лагерь оборудован пандусами. На его территории установлены 
75 камер видеонаблюдения, круглосуточно работает охрана. 
Питание, по словам руководства, пятиразовое. Мамы, сопро-
вождающие детей, посещают занятия аэробики, занимаются 
йогой, консультируются у психологов.

Олеся Шмакова из села Берёзовка Первомайского района 
отдыхает в лагере с сыном Вадимом. Ему семь лет.

«Здесь очень вкусно кормят, – говорит Олеся. – Мы с ребенком 
живем в комнате вместе. У сына много нюансов со здоровьем. 
Я посвящаю все свое время его реабилитации. Врачи говорят, 
что ребенку необходима социализация. Речь ребенка стала 
красивее и грамотнее. Вадик повторяет звуки и слова. Я радуюсь 
позитивному изменению».

По словам мамы Вадима, больше всего ее сына заинтересовали 
паровозики. Еще ему нравятся подвижные игры, рассказали в 
Минсоцзащиты Алтайского края.

Константин ГРИШИН

Земля спорта
Порядка 400 спортсменов Алтайского края будут соревно-

ваться за звание лучших в марафоне «Земля спорта».
11 июля в селе Дружба Целинного района стартует региональ-

ный этап Всероссийского марафона «Земля спорта». Спортсмены 
из 17 районов Алтайского края будут выявлять сильнейших 
в футболе, баскетболе, пляжном волейболе, гиревом спорте, 
силовом экстриме, эстафете «Мама, папа, я».

Также участники смогут сдать нормы ГТО. Запланированы 
и развлекательные мероприятия.

Победители представят наш регион на всероссийском эта-
пе марафона, который пройдет в Московской области в авгу-
сте-сентябре этого года. Организатором марафона выступает 
Министерство сельского хозяйства России.

Представляют опасность
В Барнауле продолжают обрезать и сносить аварийные 

и сухостойные деревья. Из бюджета города на эти цели на-
правлено более 4,5 млн рублей.

Как подчеркнули в пресс-службе городской администрации, 
под снос попадают только те деревья, которые уже не приносят 
пользы и представляют опасность. Это необходимая мера, на-
правленная на обеспечение безопасности горожан.

Заключен контракт с подрядной организацией на снос порядка 
200 деревьев. Работы будут продолжаться около двух месяцев. В 
ближайшее время планируется убрать пять аварийных деревьев 
на улице Панфиловцев, еще столько же на ул. Малахова, по четыре 
аварийных дерева спилят на ул. Попова и Ляпидевского.

Вместо снесенных деревьев высаживаются новые. В этом году 
запланировано посадить более двух тысяч деревьев и кустарников.

Нашли под крышей
В алтайский питомник редких птиц передали на воспита-

ние птенцов пустельги, гнездо с которыми нашли строители.
В питомнике редких птиц «Алтай-Фалькон» АлтГУ появи-

лись новые жильцы – маленькие птенцы пустельги, пишет 
пресс-служба вуза. Их передали ученым представители Союза 
охраны птиц России. А гнездо обнаружили строители, которые 
возводят новую школу в селе Боровиха Первомайского района.

Когда дошла очередь до зашивки карниза, то под крышей 
рабочие нашли гнездо пустельги, в котором было четыре кро-
шечных птенца и одно яйцо. Оставлять на месте его было нельзя, 
так как тогда пришлось бы остановить стройку. Поэтому стали 
искать птенцам новый дом.

Как рассказал орнитолог Алексей Эбель, через Алтайское 
отделение Союза охраны птиц обратились к коллегам, кто мог 
бы их приютить. Откликнулись сотрудники «Алтай-Фалькона».

Пустельга – один из мелких представителей семейства 
соколиных. Питается мелкими грызунами и крупными на-
секомыми. Как только птенцы окрепнут и подрастут, их пе-
реместят в вольер.

Юлия РОМАНОВА

А орден Дружбы присужден Сер-
гею Александровичу Бенслеру, руко-
водителю компании «Колос».

– На предприятии разводят скот 
и продают различную продукцию 
из мяса, в том числе из мраморной 
говядины. Другие направления рабо-
ты хозяйства касаются производства 
зерновых и технических культур, 
а также жареных семечек подсол-
нечника, – подчеркнул губернатор.

А вице-губернатор Александр 
Лукьянов отметил, что агрофорум – 
масштабное мероприятие с участи-
ем десятков тысяч посетителей. На 
организаторов возложена высокая 
ответственность. На площадке нужно 
обеспечить все меры безопасности, 
комфортные условия для пребыва-
ния и широкие возможности для 
укрепления деловых связей между 
аграриями и поставщиками агро-
промышленного комплекса.

Как и в предыдущие годы, рабо-
тает демонстрационный участок, где 
можно оценить в действии почвооб-
рабатывающую, посевную, кормоза-
готовительную технику и машины 
для защиты растений. На площадке 
для демонстрации достижений в об-
ласти племенного животноводства 
Алтайского края своих коров пред-
ставили лучшие племенные заводы 
и репродукторы региона. Аграрии, 
желающие купить высокопородных 
племживотных, в ходе прямого диа-

лога со специалистами регионально-
го Центра сельхозконсультирования 
смогут обсудить все детали и тонкости 
сделки, а также получить рекомен-
дации по породам. Вблизи площадки 
разместилась экспозиция с товарами 
для животноводства: оборудованием, 
кормами, добавками, ветеринарными 
препаратами.

Пёрвыи�  дёнь
Площадки открылись в первый 

день в 9 часов. Взрослые участники и 
гости начали с осмотра племенных 
животных, а школьники посетили 
интерактивный мастер-класс «Поко-
ление АГРО», на котором они познако-
мились с аграрными профессиями.

10 июля к 11 часам агрофорум уже 
работал в полную мощь. Мужчины 
активно интересовались техниче-
скими новинками. Выясняли, как 
работают фотосепараторы разных 
фирм. Очень важно отделить зерна 

от плевел, скорлупу от орехов. Кон-
куренция! 

Все борются за качество продук-
ции, поэтому рынок идет в сторо-
ну роботизации и автоматизации 
производства. Китайцы предлагают 
сканер, который уже в упакованной 
продукции находит куски пластика 
и других инородных тел. С дилерской 
фирмой уже работают производите-
ли зелени, детского питания и т. д. 
А девушки стремятся попасть на 
продуктовую выставку и ярмарку 
народных ремесел. Кулинары окру-
жили киоск, в котором рассказыва-
ли о свойствах ныне популярного 
топленого масла гхи. На нем можно 
готовить все что захочешь. Еще один 
плюс продукта – он не нуждается 
в холодильнике. Можно спокойно 
брать с собой в поездку.  

Большой ажиотаж у изделий 
алтайских рукодельниц. Бусинки, 
сережки, сарафаны в русском сти-
ле, интерьерные игрушки. Можно 
целый день ходить и любоваться. 
Не оставила равнодушными гостей 
агрофорума выставка животных. 
Ленивцы герефорды лежат зарыв-
шись в свежую сенную подстилку, 
активные симменталы радостно 
мычат, отвечая своим подружкам 
из соседних загонов. Белоснежные 
индюки с достоинством позируют 
перед фотокамерами. 

Постоянный движ на площадке 
аграрного университета. Там шел 
концерт, посвященный алтайским 

целинникам. А какие они подготови-
ли замечательные мастер-классы по 
изучению особенностей сельскохо-
зяйственных животных, по шитью 
операционных швов, по изготовле-
нию лекарств! Впрочем, достаточ-
но мастер-классов проводили и на 
других  площадках. В общем, агро-
форум бурлил и наполнялся новы-
ми гостями, которым все хотелось 
рассмотреть и попробовать.

Позже состоялся концерт «Под ве-
трами степными», на котором высту-
пили известные коллективы края.

В это же время заработала пере-
движная выставка о целинниках, 
организованная сотрудниками Го-
сударственного художественного 
музея Алтайского края. Экспозицию, 
посвященную 70-летию освоения 
целинных земель в Алтайском крае, 
подготовил краеведческий музей.

В полдень участники распредели-
лись по семинарам, посвященным 
актуальным проблемам в сфере сель-
ского хозяйства. Они узнали о новых 
способах получения высокого урожая 
в условиях рискованного земледелия.

Кроме того, более 70 предприятий 
пищевой, перерабатывающей и фар-
мацевтической промышленности 
презентовали свою продукцию.

Начала работу специализирован-
ная выставка «Алтайские продукты 
+100 к здоровью!». Алтайские компа-
нии представили гостям сыры, мед, 
мясные деликатесы, полуфабрикаты, 
растительные масла, травяные чаи, 

крупы и макароны, кондитерские 
изделия, пантовую и фитопродук-
цию, безалкогольные напитки.

В первый день форума прошло 
совещание Национального союза 
производителей молока.

Центральным событием стала 
презентация АПК Республики Бела-
русь и техники, произведенной на 
ее территории. Помимо белорусской 
делегации среди почетных гостей 
фестиваля представители как ми-
нимум 20 регионов, а также Мин-
сельхоза РФ, Госдумы, отраслевых 
союзов и организаций.

Всего за три дня в рамках форума 
пройдет более 20 ярких мероприятий.

Кстати, регистрация началась еще 
в мае и сразу несколько сотен компа-
ний заявили о своем участии. Среди 
них – отечественные и зарубежные 
предприятия.

Напомним, что в прошлом году 
на агрофоруме установлен ряд 
рекордов. Например, количество 
зарегистрированных компаний пре-
высило 330, на площадках представ-
лено около 650 единиц техники и 
оборудования, а число посетителей 
достигло максимума за всю историю 
мероприятия – 45 тысяч человек.

В конце агрофорума-2024 будет 
понятно, побил ли он рекорды про-
шлого года.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Развитие темы – в следующем  
номере «АП».

  ФОРУМ .

Встретимся в агропарке

Самая безотказная

СПРАВКА
Межрегиональный агропро-
мышленный форум «День 
сибирского поля» в Алтайском 
крае проходит с 2011 года 
ежегодно. В 2016 году наш ре-
гион проводил Всероссийский 
день поля.

(Начало на 1 стр.)

Замначальника краевого управления 
по развитию предпринимательства и ры-
ночной инфраструктуры Елена Абдулаева:

– В транспортной сфере края занято свыше 
7 тысяч субъектов малого и среднего бизнеса, 
в том числе 6 тысяч занимаются перевозками 
грузов. И с 2019 года эту отрасль мы поддер-
жали 750 миллионами рублей. Сюда входит 
льготное финансирование, субсидирование 
части затрат на приобретение оборудования 
и предоставление гарантий.

Сегодня мы можем предложить для 
транспортных компаний множество мер 
поддержки в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство», в частности 
льготное финансирование до 15 миллионов 
рублей под 3,5%. Эти средства могут быть по-
трачены на инвестиционные цели. Сегодня 
спрос на них даже превышает предложение. 
И когда ресурсов фонда финансирования 
предпринимательства не хватает, мы ставим 
желающих в очередь.

Александр Сулимов на том самом седельном тягаче «Вольво».

Здесь можно увидеть все виды отечественной сельхозтехники.Агрофорум стал ярким праздником.

Сергей Кича.
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Рубцовский ветеран футбола 
в 75 лет выходит на поле и 
показывает результатив-
ную игру.

Температура под 40, пот льет гра-
дом, а ветераны рубцовского футбола 
встретились на поле в товарищеском 
матче. Такой своеобразный подарок 
они решили сделать старейшему 
действующему футболисту города, 
истинному фанату этой игры Сергею 
Волкову.

Трофимычу 75, а он играет на-
равне с 50-летней «молодежью». Не 
просто передвигается по полю, а в 
нападении, как все 60 лет, которые 
он посвятил футболу. А если считать 
время, когда гонял мяч в дворовой 
команде, еще больше получится.

Более серьезно начал занимать-
ся в 1960-х годах в секции «Торпедо» 
от Алтайского тракторного завода у 
прославленного рубцовского тренера 
Николая Тараканова, который выра-
стил немало звезд. У Сергея Волкова 
не было цели сделать карьеру в фут-
боле, его вполне устраивала работа 
связистом на телефонной станции. 
Но как любитель играл постоянно.

В те годы у каждого завода была 
своя команда. Бились насмерть, хотя 
это и был любительский футбол. Но 
в каждой игре старались выклады-
ваться так, что сил не оставалось.

– Тогда футбол был более технич-
ным, с мячом работали, старались 
индивидуально что-то красивое 
показать, – вспоминает Сергей Тро-
фимович. – Я, например, придержи-
вался бразильской системы игры. 
Раньше били по воротам соперников 

со всей силы и от души, не думая о 
материальном. А сейчас время дру-
гое, игроки по-разному относятся. 
Все решают деньги, вечно что-то 
мешает, и поэтому есть слабина.

Может, поэтому и полупустые три-
буны, и не слышен рев болельщиков 
далеко за пределами стадиона. Игра 
не та, или игроки не те... Хотя вете-
ран верит в будущее рубцовского 
футбола:

– У нас есть перспективная моло-
дежь в спортивной школе «Рубцовск». 
Много ребят даровитых, которые 
любят играть, стремятся к лучшим 
результатам, берут пример с мастеров 
мирового класса. Подготовка хоро-
шая, тренеров много. Постепенно 

наберется сильный состав, не один 
год это делается. Главное, чтобы ре-
бята постоянно держали форму и не 
уходили от футбола.

За свою спортивную жизнь Вол-
ков сменил несколько команд. По-
следние два десятилетия играет за 
команду «Стоун». Тренировал ее в 
течение 15 лет, она несколько раз 
выигрывала городской чемпионат 
по мини-футболу и в крае занимала 
призовые места.

– Но я больше футболист, чем тре-
нер, – подчеркивает он.

К матчу ветеранов «Торпедо» и 
«Стоуна» в свой день рождения он 
готовился со всей ответственностью, 
тренировался дважды в неделю. Гово-

рит, что такая нагрузка совершенно 
нормальная. Возраст почтенный? 
Ну и что! Утром зарядка, растяжка, 
турничок. Часто совершает пешие 
прогулки в забоке, зимой на лыжах, 
на коньках, ролики освоил. Счита-
ет, что нужно держать себя в форме, 
иначе «загнешься».

– Не каждый в таком возрасте, с 
такими эмоциями, с таким жела-
нием выходит на поле, – говорит 
ветеран рубцовского футбола Пётр 
Потрываев. – Это уникальный чело-
век. Не всем дано играть в футбол, 
но любить футбол тоже не каждому 
дано. Благодаря таким людям, как 
Сергей Трофимович, у нас в городе 
сохранен ветеранский футбол.

Рубцовская федерация футбола 
приготовила юбиляру подарок: бут-
сы, именную майку и выход на поле 
в составе любимой команды.

– Сегодня мы соперники, играем в 
разных командах. Нет никакой дого-
воренности типа «победит дружба», 
никто не намерен уступать, – уве-
ряет президент федерации Грант 
Манасян. – Думаю, именинник не 
обидится, если его команда не побе-
дит, хотя он и не любит проигрывать. 
Будет интересная борьба.

Борьба действительно получи-
лась интересной, а итоговый счет 
дружеским – 3:3.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

Более 20 лет в Ельцовском 
районе работает ВПК «Фа-
кел». Знают клуб далеко за 
пределами села и региона – его 
воспитанники неоднократ-
но становились победите-
лями профильных краевых, 
областных и всероссийских 
конкурсов и соревнований. 
Капитан Игорь Гусельников, 
бессменный руководитель 
объединения, рассказал «АП», 
в чем секрет успеха.

О��� ����������
«Факел» появился в Пуштулиме в 

2001 году. Тогда капитан Гусельников 
выступил с инициативой создания 
молодежного объединения по про-
филю пограничных войск. «Видно 
было, что подросткам чего-то не хва-
тает. Им нужно выплескивать свою 
энергию, направлять ее на что-то 
полезное», – вспоминает он.

– В свое время служил в Комите-
те государственной безопасности в 
отдельном морском контрольно-про-
пускном пункте пограничных войск 
в порту Восточный, – рассказывает 
Игорь Петрович. – Я таможенник. 
Отсюда и языки знаю, и основные 
принципы патриотической рабо-
ты тоже. Служба закончилась, а 
умения остались. Применил их на 
гражданке.

Так учитель английского языка 
стал руководителем военно-патрио-
тического клуба. Через несколько лет 
в ВПК появилась парашютно-десант-
ная подготовка, а к 2007-му среди 
новшеств оказался и АРБ (армейский 
рукопашный бой). Сегодня «Факел» – 
дипломант Всероссийского конкурса 
на лучшее военно-патриотическое 
объединение пограничной направ-
ленности.

– Предложил тогда парням: «Хоти-
те, чтобы вас называли мужчинами? 
Так проявите себя в чем-то полезном!» 
Зачем, например, слоняться по ули-
цам, когда можно получить навыки, 
которые пригодятся в повседневной 
жизни, – ориентирование на мест-
ности, первая помощь или просто 
физическая подготовка? Это то, что 
может и жизнь спасти, – рассуждает 
Гусельников.

«Т����» � �������
«Мне понравилось показатель-

ное выступление ребят. Хотелось 
быть такой же, как они», – говорит 
четыр надцатилетняя Ксения Мака-
рова. Среди воспитанников клуба 
девушка оказалась три года назад. 
Теперь Ксения – командир в своей 
возрастной группе. Тихая и скромная, 
она надевает форму и становится не 
по возрасту серьезной. Вот мы уже 
слышим ее командный голос. «Ору-
жие – за спину! На ремень!» – чеканит 

она. Началось дефиле – демонстрация 
приемов и способов перестроения в 
экипировке.

– Мне интересно здесь заниматься. 
Научилась фланкировке шашкой, 
винтовкой. Знаю и строевые приемы, 
умею работать с компасом, – говорит 
она нам после завершения выступле-
ния. – «Танец» с холодным оружием 
стал тем фактором, благодаря кото-
рому я заинтересовалась патриоти-
ческим направлением. Это очень 
зрелищно, стремительно, красиво. 
Старшие наши ребята участвуют в 
поисковых работах. В дальнейшем 

надеюсь тоже к ним присоединиться. 
Считаю, что это важно – возвращать 
пропавших бойцов на Родину.

И��̈� �� ���
Вслед за Ксенией Макаровой в 

клуб пришел и Алексей, ее однокласс-
ник. Юноша занимается первый 
год. Он единственный в девчачьем 
коллективе этой возрастной группы 
«Факела». Всего здесь 11 подопечных.

– Было интересно заниматься с 
оружием. После школы хотел бы 
поступить в учебное заведение, где 

готовят профессиональных воен-
ных, – делится планами он.

Алису Сырьеву в клуб тоже при-
вела шашка. Спустя год занятий она 
умело обращается с оружием – толь-
ко успевай следить за ловкими и 
сильными девичьими руками.

– Говорят, что в военно-патрио-
тические клубы ходят в основном 
парни: им легче справляться с физи-
ческой нагрузкой, – говорит Алиса, не 
без труда завязывая замысловатый 
узел из толстой веревки. – Мне тоже 
здесь интересно. Сложности возни-
кают только со сборкой-разборкой 
автомата – пока не поддается. Зато 
туристическое направление идет 
на ура.

Вот в ее руках уже красуется «ав-
стрийский проводник» – петлю, ко-
торую образовывает веревка в таком 
варианте, используют в альпиниз-

ме для самостраховки, фиксации 
и торможения при передвижении 
по снегу.

«������� ���
«������»?»

Пуштулим. Маленькое село на 
окраине Алтайского края. Имен-
но здесь расположился один из 
титулованных молодежных воен-
но-патриотических клубов региона. 
Объединение базируется в местной 
школе, оснащению которой могут 
позавидовать и городские образо-
вательные учреждения. Сегодня 
ВПК «Факел» насчитывает около
30 ребят. Каждый из них нашел 
здесь направление по душе: неко-
торые увлеклись краеведением или 
туризмом, других в клуб привел 
интерес к парапланеризму, армей-
скому рукопашному бою или огне-
вой подготовке. Занятие найдется 
и творческим подросткам – есть у 
участников и своя вокально-инстру-
ментальная группа.

– Привлекаем в клуб ребятишек 
с восьми лет. Плотная работа начи-
нается через пару лет. Но и малы-
ши ходят на занятия по огневой 
подготовке, учат простые приемы 
рукопашного боя. Для них это что-
то наподобие игры, – рассказывает 
Игорь Гусельников. – Когда стано-
вятся старше, появляется осознан-
ность в глазах, соревновательный 
дух. Глядя на успехи товарищей по 
объединению, они тоже подтягива-
ются. Уже сейчас мы воспитываем 
характеры.

В прошлом году воспитанники 
патриотического клуба стали участ-
никами поисковой экспедиции в 
районе урочища Вороново, что в 
Ленинградской области.

– Мы тесно общаемся с руководи-
телями других отрядов, объедине-
ний. В одном из разговоров узнал, 
что барнаульские поисковики от-
правляются в Кировский район под 
Санкт-Петербургом, – вспоминает 
Игорь Петрович. – Для наших ре-
бят было особенно интересно уча-
ствовать в этих раскопках: именно 
там воевали в годы Великой Отече-
ственной выходцы из нашего села. 
В итоге отыскали двух земляков – 
бойцов, призванных из Пуштулима, 
которые пропали без вести в 43-м. 
В этом году тоже планируем такую 
экспедицию. Билеты уже куплены.

Часть артефактов из той поездки 
теперь хранится в школьном музее. 
Для местных ребятишек это настоя-
щие реликвии. «Одно дело – изучать 
историю по книгам или фильмам. 
Совсем другое – вот так, вживую. 
Особые чувства испытываешь, ког-
да держишь в руках солдатскую 
фляжку, к примеру. Сколько она 
всего «видела»?» – говорит Гусель-
ников.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)
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«Мы воспитываем характеры»
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«Любить футбол дано не каждому»

Товарищеский матч ветеранов «Торпедо» и «Стоуна».Сергей Волков в 75 лет выходит на поле.

В составе «Факела» – более 30 ребят.

Алиса Сырьева.Любой может найти занятие по душе.

Номер для Рекса
Минприроды РФ готовит законопроект, направленный 

на сокращение популяции бездомных животных.
Домашним животным предлагают присвоить идентифика-

ционные номера, а владельцев обяжут отчитываться в Феде-
ральную государственную информационную систему в области 
ветеринарии.

Согласно законопроекту, владельцы будут передавать сведе-
ния о питомце во ФГИС, где для него заведут карточку и при-
своят уникальный идентификационный номер. Пока что не 
уточняется, будет ли учет обязательным или добровольным.

«Это позволит привлечь хозяина к ответственности в случае, 
если он выбросит животное либо если собака покусает людей», 
– добавили в ведомстве.

И учить, и лечить
Барнаульский базовый медицинский колледж выиграл 

грант престижного федерального конкурса, организован-
ного в рамках федерального проекта «Профессионалитет».

Одно из его направлений – создание образовательных кла-
стеров в России, в которые входят организации среднего про-
фессионального образования.

В 2025 году в Алтайском крае для подготовки кадров среднего 
звена в сфере клинической и профилактической медицины 
создадут мощное образовательное пространство. Оно объеди-
нит медицинские колледжи Барнаула, а также такие крупные 
медучреждения, как Краевая клиническая больница скорой 
медицинской помощи № 2, Краевая клиническая больница, 
Консультативно-диагностический центр Алтайского края, 
Алтайский краевой клинический центр охраны материнства 
и детства, городская больница № 5 и консультативно-диагно-
стическая поликлиника № 14 Барнаула.

По словам директора Барнаульского базового медицинско-
го колледжа Ольги Бондаренко, средства гранта – 60 млн 500 
тыс. рублей. Кластер поможет объединить профессиональный 
опыт преподавателей и ведущих специалистов практического 
здравоохранения.

Кроме того, для подготовки современных специалистов по 
направлениям здравоохранения «лечебное дело», «сестринское 
дело» и «лабораторная диагностика» предполагается обновление 
материально-технической базы лабораторий и симуляционных 
площадок.

Дмитрий СЕРДОВ

Заменили маму
Директор зоопарка «Лесная сказка» Сергей Писарев пока-

зал двух маленьких львят и рассказал, что от этих малышей 
отказалась львица Ая.

Хорошей матерью она никогда не была, поэтому мамами для 
брошенных брата и сестры стали сотрудницы зоопарка, которые 
их выкормили. Детеныши родились в конце мая, сегодня уже 
подросли и хорошо себя чувствуют.

– Это довольно сложная работа – вырастить львят, но у нас это 
получилось. Сейчас все у них хорошо, малыши уже стали сами 
кушать мяско, так как у них появились зубки, – рассказал Сергей 
Писарев на своей страничке  в социальной сети «ВКонтакте».

А вот два других, уже подросших львенка скоро отправятся 
в другие зоопарки. Годовалый левушка уедет в Самару.

– Мы его подарили в прошлом году при условии, что ему 
сохранят имя Алтай. Теперь в самарском зоопарке есть свой 
Алтай. А завтра львенок поедет в Красноярск. Зоопарк «Роев 
ручей» купил у нас его, – написал директор «Лесной сказки».

Сегодня здесь воспитывают малышей рыси и лисы, в ближайшее 
время также ждут потомства от семейства тигров.

Юлия РОМАНОВА

Ещё комфортнее
В Барнауле появятся новые возможности для отдыха 

детей и взрослых.
В 2024 году в парке «Юбилейный» построят скейт-парк, рол-

лердром, памп-трек, площадки для тенниса, волейбола, бад-
минтона, футбола, организуют детские игровые комплексы.

Также здесь благоустроят пешеходные дорожки, организуют 
площадки для выгула собак и высадят полторы сотни деревьев.

Благоустройство зеленой зоны ведется в рамках национального 
проекта «Жильё и городская среда». Как сообщил подрядчик, 
рабочие продолжают проводить планировку участков, уста-
навливают поребрик. В ближайшее время начнутся работы 
по прокладке кабеля для обустройства освещения.

«В этом году в «Юбилейном» проходит третий этап благо-
устройства. За два года парк заметно преобразился. Сделана 
центральная аллея, организованы прогулочные зоны, велодо-
рожка, обустроены современные системы освещения и видео-
наблюдения. Парк популярен у горожан. С появлением новых 
зон отдыха он станет еще более комфортным и интересным 
для жителей», – сказал заместитель главы Барнаула по дорож-
ному хозяйству и транспорту Андрей Курышин на совещании 
в городской мэрии.

Идти в IT
Жители Барнаула назвали профессии с высоким карьер-

ным потенциалом.
37% горожан считают наиболее перспективной областью 

занятости высокие технологии. Женщины доверяют сфере IT 
больше мужчин (43 против 30%).

Второе место в рейтинге для экономически активных бар-
наульцев занимают нефтегазовая и строительная отрасли: за 
них отдали голоса по 17% опрошенных. Видят толк для про-
фессионального и карьерного роста горожане также в торговле 
(16%), здравоохранении и тяжелой промышленности (по 13%), 
банковско-кредитной сфере (9%), сообщают эксперты портала 
SuperJob.

Константин ГРИШИН

Всадник без головы
Ученые АлтГУ во время экспедиции в Чемальском рай-

оне обнаружили в одном из погребений некрополь из
12 объектов. В кургане нашли мужчину, у которого вместо 
головы был череп барана.

Раскопки проводились в рамках изучения одного из погре-
бений жужанского времени комплекса Чобурак-I, уточнили в 
Институте археологии и этнографии Сибирского отделения РАН.

В кургане нашли захоронение мужчины 30–35 лет с лошадью 
и предметами вооружения, быта, конского снаряжения, оруди-
ями труда. Вместо головы умершего находился череп барана, а 
на некоторых костях были многочисленные травматические 
повреждения.

Анализ предметного комплекса и результаты радиоуглерод-
ного датирования определили время захоронения: середина 
– вторая половина IV в. н. э.

Многочисленные травмы показывают, что мужчины этой 
группы кочевников принимали активное участие в военных 
конфликтах. Ученые предположили, что, вероятно, погребенный 
был обезглавлен и голова барана была использована в обряде 
захоронения как основа для изготовления маски-личины.

Татьяна ПЕРВОВА

  КРАТКО .
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Яна Вагнер, Василий Ав-
ченко, Дмитрий Емец 
и  другие  известные
писатели станут гостя-
ми Большого книжного 
фестиваля в Бийске.

Напомним, он пройдет на 
Петровском бульваре с 25 по 
28 июля в рамках Шукшинских 
дней на Алтае. Свои книги в 
Бийск привезут более 40 россий-
ских издательств, среди них – 
Ad Marginem, «РИПОЛ классик», 
«Эксмо», АСТ и многие другие. 
Организаторы обещают, что на 
фестивале книги можно будет 
приобрести со скидками.

Помимо большой книжной яр-
марки, в городе состоятся творче-
ские встречи с писателями и по-
этами, лекции и мастер-классы.
Так, с читателями в Бийске встре-
тится Яна Вагнер, чей роман 
«Тоннель» в этом году претендует 
на премию «Большая книга». На-
помним, известность ей принес 
дебютный роман-антиутопия 
«Вонгозеро», опубликованный 
в 2011 году. Он вошел в список 
номинантов литературных пре-
мий «НОС» и «Национальный 
бестселлер» и был экранизиро-
ван – в 2019 году вышел сериал 
«Эпидемия». Продолжение «Вон-
гозера» – роман «Живые люди» 
опубликован в 2013 году. Третий 
роман «Кто не спрятался» создан 
в жанре герметичного детектива 
и был номинирован на премии 
«Большая книга», «Ясная Поляна» 
и «Национальный бестселлер».
О своем новом романе «Тоннель» 
Яна Вагнер будет рассказывать в 
субботу, 27 июля, на Петровском 
бульваре.

Минкультуры Алтайского 
края сообщает, что Михаил 
Тарковский представит на фес-
тивале книгу художественных 
воспоминаний «42-й до востребо-
вания». О своих новых изданиях 
бийчанам расскажут Алексан-
дра Шалашова, Анна Лукиянова, 
Дмитрий Емец и другие.

«Для меня Бийск – город осо-
бый, с радостью и даже некото-
рым трепетом побываю в нем 
снова, – цитируют организаторы 
фестиваля писателя Василия 
Авченко из Владивостока, ко-
торый уже бывал на Алтае. –
Это город Чуйского тракта. Это 
город, связанный с именами 
замечательных писателей – от 
Вячеслава Шишкова до Виталия 
Бианки. И конечно, это город 
Василия Шукшина, которого 

я бесконечно люблю. Для него 
городом – первым, близким, да 
и вообще городом, был именно 
Бийск, а не Барнаул например. 
Он сам как-то назвал себя бий-
чанином, и мне радостно, что 
бийчане это ценят и помнят».

Кроме того, в Бийске состоит-
ся презентация книги Евгения 

Попова и Михаила Гундарина 
«Василий Макарович» – в био-
графическом исследовании ав-
торы выстраивают свою версию 
жизни и творчества Шукшина 
и пытаются опровергнуть обы-
вательские слухи. В программе 
фестиваля запланированы и 
встреча с новым лауреатом Шук-
шинской премии, показ фильма 
«Калина красная», поэтические 
чтения и торжественное под-
ведение итогов литературного 
конкурса «Мой Шукшин».

Также сообщается, что в рам-
ках фестиваля пройдут встречи 
с прозаиками и поэтами Ал-
тайского края: Софьей Князе-
вой, Дмитрием Каюшкиным, 
Алексан дрой Малыгиной, Анной 
Самойловой, Иваном Образцо-
вым, Еленой Бызовой.

  ТВОРЧЕСТВО .

Песня над озером

Душевные встречи и книги 
со скидками

  АНОНС .

(Начало на 1 стр.)
Некоторые конкурсанты при-

были издалека – как поэтесса 
Елена Молчанова из Всеволож-
ского района Ленинградской об-
ласти. Об алтайском фестивале 
она узнала, познакомившись на 
сайте песенников с композито-
ром из Барнаула. Кроме того, в 
этом году в конкурсе и жюри 
участвовали авторы из Москов-
ской, Новосибирской, Томской, 
Омской, Кемеровской областей, 
Приморского и Красноярского 
краев, Республики Алтай, Чува-
шии и Башкортостана.

У��������� �������
Директор фестиваля Анна 

Лакиза говорит, что только 
конкурсантов – самодеятель-
ных композиторов, бардов и 
поэтов-песенников – в этом 
году была сотня. А вообще на 
озере Уткуль в июльские дни 
собралось около 300 человек.
В том числе 50 участников на-
родного ансамбля песни и тан-
ца «Метелица», в очередной раз 
приехавших из Красноярска, 
чтобы выступать под открытым 
небом в гостевом формате. Все 
они заняли пять баз отдыха на 
берегу и с утра до ночи участво-
вали в ретродискотеках, «сво-
бодном микрофоне», джем-сей-
шенах, выездах в соседние села 
с концертами и даже праздни-
ке Ивана Купалы. Некоторые 
признавались, что толком не 
успевали искупаться в озере.

Среди участников невозмож-
но было не заметить Маргариту 
из села Сростки, выступающую 
под псевдонимом Зареница и 
приехавшую с 10-месячным 
сыном Светозаром. «Он любит 
людей, всем улыбается и идет 
на руки, – отвечает она на во-
прос, не трудно ли с малышом 
на празднике музыки. – А я на 
этом фестивале показываю 
две эстрадные песни и романс.
У меня все творчество в основ-
ном о Руси-матушке, о природе, 
любви, о наших предках. Навер-
ное, какие-то корни просыпают-
ся – мне и старинные русские 
инструменты интересны.

В следующий раз, возможно, с 
гуслями приеду».

В жюри в этом году впер-
вые участвовал представитель 
Российского Дома народного 
творчества им. В.Д. Полено-
ва – заведующий отделом му-
зыкального искусства, член 
правления Московского му-
зыкального общества и пре-
зидиума Всероссийского хоро-
вого общества Анатолий Цеп. 
И он утверждает, что другого 
такого фестиваля композито-
ров в России нет:

– Существуют песенные 
конкурсы, но так, чтобы была 

еще и творческая лаборатория, 
направленная на помощь авто-
рам, – это уникальная история 
на алтайской земле. И этот тан-
дем любителя и профессионала 
дает очень хорошие результаты.

О результатах с гордостью 
рассказывает и автор идеи 
фестиваля Олег Марков – ком-
позитор и начальник отдела 
по культуре администрации 
Зонального района: «Вот Алё-
на Спирина у нас на фестивале 
четвертый год. Человек не знал 
нотной грамоты, музыкальной 
формы, но в содружестве с мос-
ковским поэтом Каликиным 

пишет песню – и становится 
лауреатом Всероссийского кон-
курса «Песни нашего полка». 
Это о чем-то ведь говорит?»

Н��� �� ���� ����
В этом году конкурсантов 

также оценивали эстрадная 
вокалистка и член Союза ком-
позиторов Кузбасса Елизавета 
Бойцова, кандидат искусство-
ведения композитор Александр 
Гилёв из Москвы, руководитель 
красноярского ансамбля «Ме-
телица» Сергей Савоськин, 
известный российский поэт 

Сергей Саунин (автор песен из 
репертуара Людмилы Гурчен-
ко, Авраама Руссо, Александра 
Серова и Жасмин).

Александр Гилёв считает, что 
огромная часть успеха фести-
валя – его «закулисье» в кругу 
единомышленников: «Это такая 
потрясающая музыкальная и че-
ловеческая атмосфера, которой 
крупные союзы московских, пи-
терских композиторов лишены. 
Там много академизма, а он ме-
шает и сдерживает. Здесь люди 
совершенно реальны, и когда 
вечером баян путешествует по 
рукам музыкантов... Это даже 

круче, чем пионерский лагерь, 
здесь люди могут попасть в ка-
кое-то другое состояние, кото-
рое обязательно проявит себя 
в творчестве».

Своей профессиональной 
задачей Гилёв видит помощь 
в поисках возможных творчес-
ких решений. В песне, как са-
мом распространенном жанре, 
не избежать банальностей. 
Многие авторы копируют 
то, что было до них, и «найти 
свою ноту» непросто. В при-
мер он неожиданно приводит 
штаб-трубача Василия Агап-
кина, написа вшего в 1912 году 
«Прощание славянки»:

– Уже 100 лет живет этот 
марш, но я понимаю, что про-
фессионалу написать подобную 
музыку не удастся, он слишком 
нагружен академизмом и зна-
нием. Создать симфонию или 
концерт на самом деле не так 
сложно, как найти свой мотив 
в песне.

Гран-при фестиваля завоевал 
барнаульский композитор Игорь 
Пергаев. Дипломы лауреатов 
были вручены в номинациях 
«Романс», «Народная песня», 
«Эстрадное исполнительство» 
и двух дополнительных кон-
курсах – юбилейном и патрио-
тическом.

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармей-
ский, 28, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

«Мой дом» – персональная выставка члена Союза 
художников России Юлии Кикоть (0+). Произведения, 
выполненные в различных техниках и манерах: от 
символизма до этники, от абстракционизма до реа-
лизма в декоративном решении.

«И расцветут цветы на ткани…» – выставка вышивки 
XIX – начала XXI века (0+). Представлены самотканые 
полотенца и рушники, подзоры, наволочки, шторы, 
салфетки, дополненные цветочно-растительной вы-
шивкой, а также традиционные чувашские и удмурт-
ские костюмы. Различные техники: крест, болгарский 
крест, гладь, ришелье, ковровая и тамбурная.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

Летний режим работы: выходные – воскресенье 
и понедельник.

«Императорский живописец» – выставка к 200-ле-
тию со дня рождения Алексея Петровича Боголюбова 
(1824–1896). В экспозиции два живописных и одно 
графическое произведение русского мариниста и 
мастера батальной живописи (0+).

«Взгляд в мечту» – выставка к 130-летию со 
дня рождения советского живописца и графика
Александра Самохвалова (1893–1971). Произведения 
из коллекции музея (0+).

До 13 июля. «Душа в заветной лире…» – выставка 
к 225-летию со дня рождения Пушкина (0+). Более 
70 произведений живописи, графики, скульптуры 
и декоративного искусства.

До 20 июля. «Путешествуем вместе» (0+). Пейзажная 
живопись.

«Народный Святитель. Никола Чудотворец» – выстав-
ка православного искусства XVIII – начала ХХ века (0+).

12 июля. 16.00 – концерт «Музыка, которую слушал 
Пушкин» (6+). Заслуженный деятель искусств Сергей 
Будкеев (фортепиано) и лауреаты международных 
конкурсов Анжелика Божкова (сопрано) и Ольга За-
харова (скрипка).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

13 июля. 13.00 – поэтические головоломки «Ли-
тературные игры по стихам Р.И. Рождественского» 
(16+). 15.00 – экскурсия «Наследие В.М. Шукшина в 
российской культуре» (16+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
«Аромат лета» – межрегиональная художественная 

выставка художественной керамики от мастеров из 
Новосибирска, Омска, Тюмени, Томска, Барнаула и 
других городов Сибири (0+).

«Палитра первых шагов» – выставка лучших работ 
учащихся художественной школы-студии «ProИЗО» (0+).

«Оттепель» – персональный арт-проект Виктории 
Авдониной (0+). Работы в технике цианотипии.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

«Полвека в творчестве» – юбилейная персональная 
выставка заслуженного художника России Анатолия 
Щетинина (0+). Более 80 произведений живописи, 
созданных в разные десятилетия.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

11 июля. 15.00 – открытие юбилейной персональной 
выставки заслуженного художника России Юрия 
Бралгина (0+). Около 60 произведений живописи и 
графики в различных техниках и жанрах, создан-
ных с середины 1980-х годов до наших дней, а также 
роспись по камню.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
14 июля. 11.00 – «Вода – чудо природы» (6+). 13.00 – 

«Путеводные звёзды» (6+). 15.00 – «Удивительное путе-
шествие по Солнечной системе» (12+).

13.30 – «Наблюдаем Солнце» (6+). Астрономические 
наблюдения на площади у планетария (при условии 
ясной погоды).

Подробнее: planetarium22.ru.

Всегда узнаваемый
Сегодня в галерее «Турина гора» открывается пер-

сональная выставка «Юрий Бралгин. Гений места».
Она посвящена 85-летию заслуженного художника 

России. В экспозицию отобрано около 60 произведений 
всегда узнаваемой живописи и графики в различных 
техниках и жанрах, созданных с середины 1980-х годов и 
до наших дней, а также роспись по камню. Юрий Бралгин 
окончил отделение живописи Дальневосточного института 
искусств. С 1966 года живет в Бийске. Основные темы его 
творчества – жизнь алтайской деревни, богатая история 
и народный эпос. Торжественное открытие выставки 
состоится в 15 часов.

Вручат на Пикете
Шукшинскую литературную премию присудили 

писателю Владиславу Попову за книгу «Росяной хле-
бушек».

Это сборник повестей и рассказов о людях Севера, в 
основном деревенских жителях, и о нелегких испыта-
ниях, выпавших на их долю в XX веке. Сообщается, что
писатель родился в Архангельске, живет в деревне Покшеньга
Пинежского района Архангельской области. Является 
автором трех сборников стихов и двух книг прозы, лау-
реатом ряда известных премий.

В 2024 году на соискание Шукшинской премии подано
16 заявок от прозаиков из разных регионов страны. Награду 
вручат 27 июля в селе Сростки в рамках заключительной 
программы фестиваля «Шукшинские дни на Алтае».
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С сентября по июнь их посмотрели 135 тысяч зрителей. 
В репертуаре появилось пять новых названий – мюзик-
лы «Пиковая дама», «Собака Баскервилей» и «Красная 
Шапочка», водевиль «Подлинная история поручика Ржев-
ского» и концертная программа «Мелодии любви». За 
сезон театр побывал в 15 населенных пунктах края, где 
показал 19 спектаклей, а также в Москве на фестивале 
«Видеть музыку» и в Кемерове на обменных гастролях.
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Материалы страницы подготовила
Любовь КАРПОВА

КСТАТИ
Проект реализован на сред-
ства гранта Российского 
фонда культуры в рамках 
федерального проекта 
«Творческие люди» нац-
проекта «Культура».
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В жюри – профессиональные композиторы и поэты. Участники из Московской области Елена и Анатолий Максименковы.

Ксилография В. Сыскова. Художественный музей.

Алёна Спирина.Поддержка от коллег и зрителей.


